

LIZARRA



Las fiestas populares son marco habitual para el consumo de alcohol.

Oskar MONTERO

«El alcohol perjudica más a la mujer»

- Según Julián Alberdi, psicólogo del centro de Salud Mental de Lizarra.
- Dio una conferencia organizada por la Asamblea de Mujeres.

El pasado miércoles tuvo lugar en el salón de actos del conservatorio Julián Romano de Lizarra una conferencia organizada por la recién creada Asamblea de Mujeres de Lizarra sobre el alcoholismo y su influencia en la mujer, a cargo de Julián Alberdi, psicólogo del Centro de Salud Mental de la localidad.

Marian BILBAO

Alberdi hizo hincapié en los daños tanto psíquicos como físicos que puede acarrear el consumo de alcohol, a pesar de que a veces éste se vea socialmente con cierta simpatía.

El especialista rechazó las creencias que todavía perduran entre alguna gente de que el alcohol alimenta, da calor, fuerza y tiene poderes afrodisíacos.

Además, apuntó que el alcohol perjudica más a las mujeres que a los hombres, debido, según dijo, a que normalmente su cuerpo es más ligero que el masculino y tiene menos cantidad de agua, lo que hace que el alcohol entre más directamente en contacto con la sangre y se elimine más lentamente, dando lugar a enfermedades hepáticas.

El doctor estableció dos patrones de mujeres que beben. Por una parte, el de la «liberada» que lo hace, dijo, «como imitación al hombre», y en el caso de caer en el alcoholismo normalmente acude a centros de rehabilitación para salir de él. La otra sería una mujer más tradicional que consume alcohol clandestinamente en su casa sin que nadie le vea. Normalmente no suele acudir a centros de ayuda por miedo a que se conozca su problema.

Asimismo subrayó que en los últimos años se van acercando las cifras de hombres y mujeres declaradamente alcohólicos, debido a que las mujeres beben más y tienden a esconder menos sus problemas.

Según las encuestas, los hombres comienzan a tener contacto

con el alcohol en la adolescencia y las mujeres algo más tarde.

3 % de dependientes

Además, el tres por ciento de la población de Nafarroa mayor de 15 años tiene problemas de dependencia muy seria con el alcohol, un 10 por ciento de los mayores de 20 años hace un consumo excesivo, y entre los 15 y los 25 años hay entre un 5 y un 6 por ciento de bebedores excesivos el fin de semana.

También se puso en evidencia que una mujer de cada 5 hombres acude a los centros de ayuda para dejar de beber y que las que más dificultades tienen para acudir a estos centros son las mayores de 40 años, no así las jóvenes.

En los hombres si el consumo pasa de 35 unidades semanales (una copa de vino equivale a una unidad) empieza a entrar en los límites peligrosos, mientras que en las mujeres el límite está en unas 20 unidades.

AGOITZ

Korrika helduko da hurrengo astelehenean

- Erakusketa bat izanen da lehenengo ekintza.

EGIN

Korrika 8 hurrengo astelehenean, martxoak 29, eguerdiko 1,30etan iritsiko da Agoitzaldera. Hori dela eta, joan den bostean asanblada bat egin zen euskararen aldeko lasterketa hau aurkezteko bideo baten bitartez. Eginbeharrak bantatzeko hiru lan-talde prestatu ziren aipatutako bilera. Hots, kultur ekintzak antolatze, diru

bilketa, propaganda, afaria eta abar.

Ditxosozko ekonomiko krisialdia bada ere, jendeak oso harreka ona eman dio aurtengo Korrikari, nahiz kilometroren bat erosiz nahiz diru languntzaren bat emanaz.

Egitararia

Lasterketa astelehenean ailagetu arren, gaurkorako badaude ekintzak prestaturik. Izan ere, Udaltzean erakusketa bati hasiera

emango zaio. Bertan, kurtsioan zehar egindako aldizkariak, proletoak, gutunak, denborapasak, argazkiak etabar ikusteko aukera izanen delarik. Hainbat bideo ere egonen da.

Bihar, herri afaria eta kuestazioa gaueko 10etan Toki Ederren eta igandean, erakusketa eta txistoterrada plazan, goizeko 12etatik aurrera.

Astelehenerako ume jolasak goizeko 11etan enparantzan ere eta txalaparta eta suziarik korrika ailegatzekoa denarako.

Una exposición inaugura el programa de la Korrika 8

M.B.

El pasado miércoles a las 6,30 de la tarde en el local de la asociación de jubilados Ega tuvo lugar la inauguración de la exposición de la Agrupación de Artistas de Lizarra.

Esta exposición, que podrá contemplarse hasta el 5 de abril, inaugura el programa de actos que se realizarán durante esta semana en pro de la Korrika 1.993.

A dicha inauguración acudieron varios de los artistas de la citada

agrupación y los representantes de AEK de Lizarra.

Partido de fútbol

Las actividades continuarán el sábado día 27 a las 7 de la tarde, en el frontón Lizarra donde se jugará un partido de fútbol entre concejales de la localidad y alumnos del Euskaltegi.

La octava edición de la Korrika llegará a Lizarra el día 30 de marzo a las 10,30 de la noche.

Muestra de Gaspar Montes en el Museo Gustavo de Maeztu

M.B.

El pasado 23 de marzo se inauguró en el recibidor del Museo Gustavo de Maeztu una muestra de cuatro obras del pintor Gaspar Montes Iturrioz que podrá contemplarse hasta el 25 de abril.

Este pintor nacido en 1901 sobresale por su polifacética labor artística, primero decorativa (diseño de tapices, vidrieras y pin-

turas murales), luego gráfica-ilustración (cartelismo y grabados), pictórica y docente.

Gaspar Montes parte en su obra de un realismo académico que se extiende hasta 1.920, tornándose constructiva su pintura seguidamente e impresionista desde 1.940, tras una transición realista, que recuerda lo hecho por Ricardo Baroja.

Subvención municipal a AEK y para cine en euskara

M.B.

Debido a la ayuda económica solicitada por AEK de Lizarra para la celebración de la Korrika 1.993 que pasará por esta ciudad el próximo 30 de marzo, y de conformidad con el informe presentado por la Comisión de Educación, Cultura y Deportes, la Comisión de Gobierno acordó conceder una subvención de 50.000 pesetas para dicha carrera con cargo a la partida «Gastos

promoción euskara» del vigente presupuesto.

Filme en euskara

Con cargo en esta misma partida se acordó también por dicha Comisión de Gobierno la subvención de 69.000 pesetas para los gastos de proyección de una película en euskara que tendrá lugar el próximo 24 de abril en el salón de actos del conservatorio de música Julián Romano de Lizarra.

IRURTZUN

Se estudia la ubicación de una escombrera para la localidad

Txiki IRIARTE

Como es conocido, las obras de la variante de Irurtzun y la autovía de Sakana dejaron el pueblo citado sin escombrera. Esta situación no ha sido resuelta por el Gobierno de Nafarroa y en estos momentos la localidad se encuentra sin un lugar donde verter sus escombros, lo que ha motivado que el Ayuntamiento esté estudiando las diferentes alternativas.

Según un estudio elaborado por ECOLAN, tres son las posibilidades que el ente municipal tiene dentro de sus límites. Una sería el campo que se encuentra al lado izquierdo del cementerio, la segunda los terrenos de detrás de las naves del polígono industrial privado y la variante, y la tercera al lado del pinar, tras pasar el puente del Plazaola.

De cualquier forma, si el ente municipal se decide por alguna de estas alternativas deberá de gestionar con los propietarios los precios y costes.

Vertederos incontrolados

Los diferentes polígonos que se urbanizarán, las obras de infraestructura de la travesía y de la calle Nueva van a generar cantidades importantes de escombros, generando el consiguiente problema de dónde depositar lo desescombrado para las empresas que ejecuten estas obras.

A ello se añade el que los vecinos no cuentan en este momento ni tan siquiera con un contenedor para tirar sus pequeñas cantidades de escombros, lo que está generando que, por los alrededores del pueblo, surjan montón de pequeños vertederos incontrolados.